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特首林鄭月娥在慶祝國家改革開放40周
年專題研討會上致辭強調，要維護國家政
治體制，維護國家安全。近期的馬凱事
件、九西補選以及DQ主張「港獨」的朱
凱廸鄉郊代表選舉資格，就是特區政府和
社會各界積極主動參與國家治理實踐，維
護國家政治體制，維護國家安全的體現。

特首林鄭月娥在慶祝國家改革開放40周年專題研討會
上致辭說，習主席對香港提出四點希望，其中第三點希
望是更加積極主動參與國家治理實踐。林鄭強調，回歸
祖國後，香港已納入國家治理體系，特區政府有責任按
照「一國兩制」，完善香港特別行政區同憲法和基本法
實施相關的制度和機制，亦要關心國家發展全局，維護
國家政治體制，積極參與國家各方面的建設，維護國家
安全。

反「港獨」是主動參與國家治理實踐
香港外國記者會（FCC）竟然邀請陳浩天發表「港獨」
演講，還辯稱FCC的做法是在捍衛「新聞自由」，卻避開
「港獨」言行違憲違法的核心問題。FCC公然為鼓吹「港
獨」搭台撐腰，煽動分裂國家，此舉當然引起全城公憤和
聲討。事後FCC副主席馬凱的工作簽證得不到續簽，英美
政府要求特區政府作出所謂「解釋」，香港反對派還趁勢
煽風點火，一時群魔亂舞。外交部駐港特派員公署發言人
強調，中央政府堅定支持特區政府依法處理有關事務，外
國無權干預。特首林鄭月娥希望FCC尊重香港是中國不可
分割的一個部分，強調不論是她自己還是政府，就「港
獨」議題的立場均是非常堅定，絕不容忍及會依法遏制任
何鼓吹「港獨」的言行。馬凱事件充分反映特區政府和社
會各界積極主動參與國家治理實踐，堅決反對「港獨」，
堅定維護國家安全。
九西補選也是廣大市民反對「港獨」，積極主動參與國
家治理實踐，維護國家政治體制和國家安全的體現。九西
補選建制派候選人陳凱欣以絕對優勢勝出，原因是市民對

發展經濟、改善民生願望強烈，堅決反對「港獨」勢力製
造矛盾、分裂社會；補選中慘敗的李卓人，是反對派和
「自決」「港獨」勢力全力推舉的候選人，他作為「支聯
會」秘書長，長期鼓吹「結束一黨專政」，污衊和醜化國
家政治體制。李卓人更在九西補選中露骨打「恐共牌」，
他的補選政綱之一，是所謂「反對中共干預香港特區」，
他誣衊「保皇黨代表的是共官商利益共同體，配合中共干
預香港，侵蝕自由、反對民主」云云。李卓人鼓吹「結束
一黨專政」，損害市民福祉，觸碰「一國」底線，補選遭
受慘敗乃咎由自取。補選結果有力遏止「港獨」、「自
決」勢力，有利於完善與「一國兩制」相適應的制度和機
制，確保「一國兩制」實踐不走樣、不變形，有利於香港
的長治久安和長遠發展。

主張「自決」「港獨」不具參選資格
主張「自決」「港獨」的立法會議員朱凱廸早前報名參

與元朗八鄉元崗新村居民代表選舉，被選舉主任裁定提名
無效。社會各界尊重及支持選舉主任的決定，體現了香港
社會對「港獨」零容忍的主流民意。特首林鄭月娥回應事
件，她指選舉主任是依法作出決定，根據鄉郊代表選舉條
例第24條去做。林鄭強調，鼓吹「港獨」或提倡「自
決」、認為「港獨」能夠作為選項之一，均觸碰了「一
國」的底線，特區政府若在「港獨」問題上採取息事寧人
的態度，後果只會越加嚴重，政府不能迴避。
維護國家安全，維護國家政治體制，不僅必須遏止「港
獨」，而且必須擁護中國共產黨領導，這是國家憲法和基
本法作為特區憲制基礎的基本要求。修改後的憲法明確規
定「中國共產黨領導是中國特色社會主義最本質的特
徵」，香港社會早前討論叫喊「結束一黨專政」口號會否
影響參選立法會資格的問題，社會主流意見是，今後選舉
或補選立法會、區議會議員，以及選舉鄉郊代表，必須納
入維護國家政治體制、維護國家安全為必要條件，高喊
「結束一黨專政」、主張「自決」「港獨」者不具備參選
資格。

加拿大應釋放孟晚舟 彰顯法治人權公義
華為首席財務
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「無罪假設 」(Presumption of Inno-
cence) 是指法庭裁定罪名成立前，被告會
被假定為無罪的司法原則。在此原則
下，刑事舉證責任在控方，控方須在毫
無合理疑點下，證明被告犯罪。雖然
「無罪假設」增加執法人員蒐證及檢察
官把罪犯定罪的難度，但它是避免傷害

無辜或造成冤獄、保護被告享有基本人權和鞏固法治的重
要原則。

特首林鄭澄清護照疑雲
加拿大當局如果指控華為涉嫌違法，除非有強力證據
證明孟晚舟直接參與犯法，否則理應控告華為的法人代
表，並不是控告華為的首席財務官孟晚舟。
拘押期間，孟晚舟受到不人道的對待，造成多重傷

害：
她身患高血壓和睡眠症，被拘押期間，缺乏適當醫療

照顧，造成巨大心理壓力陰影，影響睡眠質素，有損其身
心健康。
在押送上法庭和出庭時，孟晚舟被扣上手銬和腳鐐，

並由大批荷槍實彈的警衛押解。孟晚舟只是涉嫌經濟犯

罪，並不是涉嫌干犯嚴重的暴力罪行，是否有需要對一個
弱質纖纖的女士添加腳鐐？此舉明顯是要在大庭廣眾下，
貶損孟晚舟的人格，侵犯其尊嚴。
還有，有人發放不利消息，造成不公義。消息指，孟
晚舟擁有三本香港特區護照，引導外界以為，她使用不正
當的方法，獲取香港特區護照。幸好，特首林鄭月娥澄
清，孟晚舟多次領取特區護照，都符合特區政府的做法及
入境政策，她任何時候都只擁有一本有效的特區護照，清
晰釋除公眾疑慮。

未犯加拿大法律不可引渡
孟晚舟提出的保釋條件非常合理充分。首先她表明為

了華為和父親的聲譽，不會棄保潛逃，願意自費僱傭私人
保安公司，讓保安人員24小時監視自己的一舉一動，若
她棄保逃跑，保安人員會負責阻止。
孟晚舟還表示，願意留在加拿大的家中，在保釋期間

戴上有GPS追蹤定位功能的電子手鐲，接受加拿大皇家
騎警的監管，並將保釋金增加到1,500萬加元，同時讓她
在外國留學的女兒返回加拿大求學居住，丈夫也作為她的
保釋擔保人。考慮孟晚舟的承諾以及健康理由，作為法
治、公義、人道的法庭，應給予她擔保保釋。

美國和加拿大簽署了引渡協議，在美加引渡協議中，
被引渡人涉嫌的罪行，必須是美加兩國均認定為犯罪的行
為，這原則被稱為「雙重犯罪」（dual criminality）原
則。如果被引渡人的行為在加拿大不構成犯罪，引渡就沒
法進行。
孟晚舟在加拿大有犯法嗎？將她引渡到美國，符合
「雙重犯罪」原則嗎？這是本案的爭議焦點。
加拿大本身也有針對伊朗的制裁政策，但違反制裁者

是否觸犯刑法、違反伊朗制裁是否美加引渡條例覆蓋的罪
名之一？加拿大法律未有明確規定。這正是美方以涉嫌商
業詐欺罪，而非違反伊朗制裁來要求引渡的原因。這對孟
女士的指控是否公平公正？
中美貿易戰休戰90天，讓雙方能夠務實協商解決紛

爭，但隨即就發生孟晚舟被拘和要求引渡去美國的事件，
事態並不尋常。中國外交部先後召見加拿大及美國大使提
出強烈抗議，表示如果加拿大不釋放孟晚舟，「必將造成
嚴重後果」。外長王毅更強調：「對於任何肆意侵害中國
公民正當權益的霸凌行徑，中方絕不會坐視不管，將全力
維護中國公民的合法權利，還世界一份公道正義。」
基於上述理據，筆者強烈要求，加拿大應立即給予孟

晚舟保釋候審，以彰顯法治、人權和公義。
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將大灣區建成知識產權交易樞紐

日前，特首林鄭月娥在亞洲
知識產權論壇致辭時表示，發
展創新科技是全球大勢所趨，
重要的是如何利用知識產權交
易，協助科研成果變成商品或
服務，而不是只停留在意念階
段。「一帶一路」倡議和粵港

澳大灣區建設，為香港帶來機遇，將助力香港
成為亞太地區的知識產權交易樞紐，香港要扮
演促進者角色，做好知識產權管理和技術轉移
等多元服務。
正如林鄭月娥所言，知識產權與創新推動全球
的經濟增長，提高生活質素。世界經濟論壇發表
的「全球競爭力報告」，香港在140個經濟體
中，知識產權保護排名第9。可見香港在知識產
權，以及利用知識產權交易，將科研成果轉化為
經濟效益，具有競爭力。粵港澳大灣區作為創科
產業的密集地，未來將成為亞太地區的知識產權
交易樞紐。
創科產業作為推動全球經濟增長的新動力，香

港能夠主動投入，將進一步提升本港經濟的活

力。與香港一河之隔的深圳，嚴格實施知識產權
保護，營造市場化、國際化、法治化的營商環
境，加快推動深港科技創新合作。深港創新合
作，可以輻射內地更廣闊區域。
在「一帶一路」倡議不斷推進的大環境下，香

港加強知識產權交易，同時利用本港在金融、貿
易、法律的成熟優勢，對接「一帶一路」沿線國
家，將本港創科優勢投射到更廣大的市場中。首
屆中國國際進口博覽會，吸引了多個歐洲國家參
與，未來粵港澳大灣區與歐洲國家提升雙向投資
水平，有利深化雙方在科技創新、金融、人文等
領域的合作。
對於香港來說，加強本港知識產權制度，保障

產權人權益是重點。特區政府已立法加強對有關
制度的保障，又為「創新及科技基金」3個計劃
注資，計劃建立「原授專利」制度等，讓香港發
明家可先在本港取得保障。
總而言之，香港與粵港澳大灣區應充分合

作，爭取在大灣區建立知識產權交易中心，這
是香港與大灣區在創科產業互利共贏發展的關
鍵一步。

張學修 港區全國政協委員

特區有責任維護國家政治體制和安全
楊莉珊 港區全國政協委員 九龍東區各界聯會常務副會長

改革開放釋放國家發展潛力

今年是國家改革開放 40 周
年，國家地大物博，人力資
源、土地資源、資金流等等都
是世界上首屈一指的國家，基
本的生產要素存在已久。改革
開放為國家制度帶來了適當的
逐步釋放，令每單位的生產要

素均可以為國家經濟發展帶來效益。
國家的改革開放是逐步逐步推行的，某些改革

是行業性的，先在一個行業試行，有成果後推廣
至其他類近的行業。某些改革是地域性的，先在
一個城市推行，有成果後便推廣至其他城市。這
個方法有兩個好處，首先，若改革試行後有不足
的地方，可以及時作出修正，優化後再在其他行
業或城市繼續實行改革開放，令改革開放的成效
得以確保。另外，這亦可以協助國家調控經濟狀
況，避免經濟發展太快、過熱，影響了民生而產
生不良的社會問題，如通貨膨脹過劇等等。
這40年來，香港在國家改革開放中扮演着極

為重要的角色，包括成為國家與世界各地的連

繫點，成為國家重要的跳板及門戶。同時，香
港的制度優勢，亦成為國家改革開放的重要參
考城市。因大家來自同一國家，文化、民風類
似，可以預料新政執行後市民及市場的反應如
何等等。
展望將來，改革開放必須持續下去，特別是粵

港澳大灣區及「一帶一路」倡議將會帶動國家未
來發展的方向。隨着國家的人力資源量和質不斷
提升，人民的教育水平逐漸提高，加上國家仍然
有不少土地及城市仍未真正發揮應有的經濟效
益，國家的發展趨勢根本是非常充足和扎實的，
可以預見國家的經濟總量及水平會不斷提升，成
為極具影響力的國家。
香港要看清形勢，善用「一國兩制」的優勢，

倚靠國家的發展機遇，提升香港在世界各個城市
中的競爭力。香港是背靠祖國，面向世界的城
市，自由港、自由經濟體系、優良而健全的各種
制度、國際金融中心、法治制度等都是我們需要
維持的核心價值。

顏汶羽 青年民建聯主席

內地互聯網教育日新月異

上周筆者參與清華大學的短
期教育培訓課程，其中一天下
午有幸參觀清華科技園和中關
村的互聯網教育創新中心，當
中不少體驗都成為了筆者今後
在課堂上教學的寶貴經驗。
香港自從教改之後，不斷提

出「自主學習」、「學會學習」、「翻轉教室」
等新的教育理念。但在校園內沉重的教學負擔和
公開考試壓力之下，不少學校都只是「只聽樓梯
響，不見人下來」。反之，內地同樣是在提倡
「自主學習」，並且在資訊科技這方面的發展增
潤學習做得十分出色。
在清華大學科技園內一家屬於清華大學轄下的

「學堂在線」成為了全球首個以中文為媒介的大
規模開放性在線課堂，無論用戶身在何處，更無
論家境出身如何，只需要有智能手機在手，就可
以足不出戶，學到清華大學、北京大學以及麻省
理工學院等國際著名學府的課堂，實現自主學習

之餘，更可望透過學習知識打破階級固化。
而被稱為中國硅谷的中關村內，還有一棟專門

負責互聯網教育創新的基地，在政府的政策扶持
下，基地內由初創教育企業的共享工作室到孵化
基金的推介再到不同的業界與教育工作者之間的
聯繫簡介會等，為這些互聯網教育企業開創了一
個很好的一條龍式平台。而當中不少軟件更是利
用不同教育資源作一個更好的整合，比如利用互
聯網的在線授課，讓內地一些小城鎮的學生也可
以體驗上外籍老師的口語和聽力課。
看到了這一切，筆者不禁在臉書上分享，可惜

還有一些香港的井底之蛙卻自以為是地反問筆者
一句「一個連Google和Wikipedia都上不了的地
方可以如何讓學生自主學習？」其實無知並不可
怕，可怕的是坐井觀天卻硬要強迫別人認為
「天」就是「那麼大」！當內地無論在互聯網教
育還是在教育理念上都在不斷進步的時候，我們
是否更應該多看看，讓自己的天地變得更開闊
呢？

穆家駿 中學老師

審計署報告早前批評香港電台在提供廣播節目中涉及多
個問題，包括為教育局製作的教育節目收視率低且製作成
本高等。政府每年投放10億元予港台，港台節目收視低，
無人看，等同浪費納稅人金錢，引發社會各界狠批。但港
台及一些反對派政客仍在死撐，搬出由港台斥資並由「鍾
氏民調」「獨家承辦」的「電視節目欣賞指數」出來，指
港台數目雖然無人看，但港台節目在「欣賞指數」卻一直
名列前茅，以此證明港台的節目是有價值的，少人看只是
市民不識貨，不是港台無價值。這亦成為港台每年倒錢落
海的護身符。
然而，審計署的報告卻意外揭露了這個所謂「欣賞指
數」的「皇帝新衣」，令人懷疑當中存在「造馬」以至利
益輸送行為，這樣問題便不只是港台節目無人睇，而是涉
及人為造假、欺上瞞下，問題便相當嚴重。

調查方式不專業存嚴重偏頗
這個「欣賞指數」主要存在兩個問題：一是該指數由港
台斥資進行，但由1998年至今一直由港大民意研究計劃的
鍾庭耀負責，已經20年不變。而「鍾氏民調」一直壟斷指
數的原因，不在於其專業水準及令人質疑的中立性，而是
據港台所指「鍾氏民調」是唯一符合兩大條件的承標商，
包括一、投標商必須曾進行至少20個欣賞指數調查。二、
投標商最少成立15年。
然而，這兩個要求明顯是為「鍾氏民調」度身訂做，因
為「鍾氏民調」一直便是「欣賞指數」的「御用民調」，
其他民調機構過去從無機會做有關調查，有何可能符合港
台這個「曾進行至少20個欣賞指數調查」的不合理要求？
就如無工作又何來工作經驗呢？這兩個條件等於是將「欣
賞指數」調查永遠交由「鍾氏民調」處理，當中有否存在
利益衝突及輸送，實在令人懷疑。
二是「鍾氏民調」的調查方式極不專業，更存有嚴重偏
頗。根據審計署的報告，節目欣賞指數的調查方法，是包

括港台在內和其他三個電視台，每季每台都會推薦20個本
地製作節目名稱，一共80個以作民調之用。「鍾氏民調」
會在每季一次，一年四次的民調中得出各節目的欣賞指
數。

民調配合港台疑似「造馬」
按常理，每間電台每季都應該提交新的、未經調查過的

節目，這樣80個節目的調查才會合理。但港台卻另闢蹊
徑，只有一半40個節目是只接受一次調查，是全新的，其
他40個都是重複提交，當中有6個節目更是出現於4次調
查，即次次調查有份，2個節目是出現3次調查內，5個是
出現兩次。
港台這樣做的目的很簡單，將一些節目重複提交調查，

這樣由於節目多次提交調查，在重複統計之下，自然容易
令評分上升，相反其他老實提交全新節目的電視台，由於
其節目只接受一次調查，自然影響評分。在其他電視台一
年提供80個節目作調查之下，港台則只提供53個，集中票
源，當然更加容易爭取高分，難怪港台節目每年都錄得高
分，而且這些節目來來去去都是那幾個，不論該年質素如
何參差，評分都在前列，正是利用了重複統計、集中評分
的漏洞。這樣人為扭曲、存有明顯「造馬」成分的民調有
多少公信力，相信外界自有評論。
但奇怪的是，「鍾氏民調」身為民調老手，有沒有提醒
以至阻止港台的「鑽空子」行為？有沒有向其他電視台指
出港台的「不君子行為」？現在看來是沒有，「鍾氏民
調」反而在配合港台的疑似「造馬」，從而讓港台節目在
欣賞指數上一枝獨秀，也讓自己繼續壟斷這個民調項目。
如果不是審計署無心插柳，相信很多港人還蒙在鼓裡，仍
在以為港台節目收視雖近零，但只是陽春白雪，曲高和
寡，只是普羅市民不懂欣賞，怎知當中大有蹺蹊。對於有
關「造馬」行為，對於當中可能存在的利益輸送，當局必
須介入徹查，不要令納稅人的金錢倒落鹹水海。

港台「欣賞指數」涉「造馬」須徹查
郭中行 資深評論員


